

\* PROTESTA NACIONAL POPULAR

\* CUANDO EL AVANCE DEL PUEBLO SE DEJA SENTIR

\* CESANTIA: "EXITO" DICTATORIAL

## NACIONAL

### \* PROTESTA NACIONAL POPULAR \*

\*Decenas De Barricadas, Panfleteos, Manifestaciones Y Enfrentamientos  
\*Asonada de Cacerolazos, Bocinazos Y Paros Laborales Y Escolares  
\*Chile Dijo "Abajo La Dictadura"

Información Preparada Por Un Equipo De Reporteros Y Corresponsales De La AIR.

Las declaraciones de los funcionarios dictatoriales y sindicalistas oficialistas no tienen nada que hacer frente a un hecho concreto, nacional, popular y categórico. El 11 de Mayo todos los chilenos, en distintas ciudades, protestaron de diversas maneras contra el gobierno militar y empresarial que ha promovido la cesantía, la falta de alimentos, de salud y educación, que aplica una represión permanente contra el pueblo y que impide la existencia de los derechos más elementales de los chilenos.

El pueblo se entusiasmó y asumió con decisión el llamado hecho por la Confederación de Trabajadores del Cobre para hacer del 11 de Mayo un día de Gran Protesta Nacional contra el sistema económico, social, político y cultural que la tiranía ha impuesto con la represión a nuestro país. Entre la emoción de la manifestación y la organización popular, el pueblo demostró que cuando está dispuesto a luchar por sus derechos, no hay quien lo detenga, utiliza todas las formas de combate, asume los objetivos más difíciles y supera con creces los planteamientos vacilantes, pacifistas y derrotistas.

Los hechos populares son el mensaje político más concreto que recibe la dictadura. Las manifestaciones populares y acciones milicianas se efectuaron en Santiago, Concepción, Valparaíso, Punta Arenas, Temuco, Arica, Osorno, Chillán, Valdivia, Chuquicamata, La Serena, Rancagua, Lota y otras localidades.

#### Santiago: Un Campo De Batalla

En la capital se concentró la actividad de Protesta Nacional y popular. El movimiento estudiantil realizó una jornada de lucha en todos los te-

rrenos.

Más de 500 estudiantes se tomaron el recinto de la Biblioteca del Pedagógico de la Universidad de Chile durante varias horas, lanzaron cientos de panfletos y se enfrentaron con carabineros en Av. Grecia con Macul, dejando herido a un uniformado. Decenas de alumnos de la Facultad de Ingeniería de la U. de Chile montaron una barricada humana y lanzaron panfletos en Beaucheff y Blanco Encalada. En la Escuela de Derecho de la "U" 300 jóvenes desplegaron lienzos ("La juventud junto a los trabajadores en la defensa de sus derechos"), gritaron consignas antidictatoriales y suspendieron las clases.

En las calles Rancagua y Marcoleta los estudiantes de Arquitectura y de Economía de la Universidad de Chile, interrumpieron el tráfico de vehículos, desplegaron lienzos y gritaron consignas a favor de la Protesta Nacional. Asimismo brigadas de acción directa panfletearon y efectuaron mitines relámpagos en la zona norte de Santiago, particularmente en Santos Dumont con Independencia, en que los estudiantes de Medicina de la "U", expresaron su protesta por las medidas de represión y opresión en las Universidades del país.

La Unión Nacional de Estudiantes Democráticos (UNED), emitió una declaración llamando a luchar "con la unidad de los más diferentes sectores sociales (y no con superestructuras o burocracias) y con la generación de un amplio tejido social de base preparado para luchar y decidido a conquistar sus derechos". Protestas, panfleteos, ausentismo, enfrentamiento con carabineros y apedreamiento de la sede universitaria se efectuaron en el Campus Oriente de la Universidad Católica.

En Santiago se produjo un 70% de ausentismo escolar, marcando un éxito sin precedentes en la Protesta Nacional contra la dictadura. En una reacción desesperada y antipatriótica, la Secretaria Ministerial de Educación, Marta Stefanowsky, dijo que "se sancionará con baja de la subvención estatal a los colegios donde hubo alto ausentismo escolar y de profesores".

Brigadas de Acción Directa y comandos de las Milicias de Resistencia Popular efectuaron campañas de esparcimiento de "miguelitos", originando la suspensión y retraso de la locomoción colectiva.

Así también, la Resistencia armada efectuó barricadas incendiarias con árboles, escombros, postes y ramas en varios puntos de Santiago, participando en ellas pobladores, estudiantes, obreros, mujeres, profesionales, etc. De acuerdo al análisis de información las barricadas fueron levantadas en: Grecia con Pedro de Valdivia, Exequiel Fernández y Los Tres Antonios; Paradero de Araya con Lo Plaza y con Ramón Cruz (en estos lugares fueron apedreados carabineros y bomberos); en calles de Lo Hermida, La Victoria y La Legua; Tomás Moro con Fleming; Lo Encalada y Guillermo Mann; Pedro de Valdivia y Camino Agrícola; calles de Pudahuel; Ramón Cruz y Eduardo Castillo Velasco; Vicuña Mackenna y Departamental; Paradero 25 de Vicuña Mackenna; Santa Julia y Los Olmos; Paraderos 5 y 14 de Vicuña Mackenna; Lo Encalada y Carlos Dittborn; Paraderos 18 y 22 de Santa Rosa; Salvador Gutiérrez y Samuel Izquierdo; Vicuña Mackenna y General Jofré; Ramón Cruz y Calle Dos; calles de El Pinar, Santa Adriana, Lo Ovalle, Dávila, Villa Sur, Villa Francia, Lo Valledor, Lo Sierra y La Cisterna; La Feria con Departamental; Providencia y Apoquindo en varias intersecciones y la Av. El Bosque.

A esas alturas unas 500 personas realizaron una Protesta en el centro de Santiago, panfleteando y gritando consignas, y enfrentándose con carabineros y agentes de Investigaciones y de la Dina-Cni. En horas de la mañana del 11 de Mayo un numeroso grupo de abogados y estudiantes de derecho efectuaron una protesta en los Tribunales de Justicia, siendo reprimidos por gendarmes respaldados por el ex-Presidente de la Corte Suprema, Israel Bórquez. Según cifras oficiales, bajó en un 70% la venta del comercio. En la Plaza Italia y sobre la vereda de Vicuña Mackenna con Alameda se produjo un mitin relámpago y ataques contra carabineros. Hubo alarmas de bomba en el Colegio Alemán, en el Liceo No 133 de La Cisterna, Liceo Manuel de Salas y Estaciones del Metro.

A las 20:00 horas la Protesta Nacional se hizo sentir en todo Santiago.

3

De manera coordinada, fuerte, con todo el odio acumulado, sin temor, miles de chilenas y chilenos iniciaron la asonada de cacerolas. El ruido era penetrante y se escuchaba en distintos puntos de la capital. Los autos hicieron sonar sus bocinas y marchaban lentamente, creando tacos en Providencia, Alameda, Grecia, Apoquindo, Vicuña Mackenna y otras calles.

Y Montero, el Ministro del Interior se atrevió a declarar: "La ciudadanía ha comprobado el rotundo fracaso de la instigación a las demostraciones de protesta".

### Chile Dijo "Abajo La Dictadura"

En casi todas las ciudades y localidades del norte y sur de la Patria hubo amplias jornadas de Protesta Nacional y popular.

En Concepción hubo varios panfleteos en zonas poblacionales, industriales y del centro, realizados por Brigadas de Propaganda "Salvador Allende". Hubo un 30% menos de locomoción y un 70% de ausentismo escolar. Alrededor de 200 estudiantes realizaron una manifestación en la Universidad de Concepción. Milicianos montaron barricadas incendiarias que impidieron durante varias horas el tráfico vehicular hacia Talcahuano.

En Penco la locomoción colectiva paró 2 horas. Se registraron viandazos de trabajadores de Huachipato, Cemento Bío-Bío y de los petroleros. En Nonguén y Hualpencillo brigadistas de la Resistencia rayaron consignas democráticas en puertas y ventanas de talleres del PEM. Hubo paro en la industria "Petrox" y los obreros no enviaron sus hijos a clases. El Consejo Regional del Colegio Médico informó que sus agremiados realizaron paro de labores, y la Coordinadora Regional de Presos Políticos sacó una declaración "en apoyo y solidaridad con los trabajadores y la protesta nacional".

En Valparaíso hubo una baja del 40% en la locomoción y un 80% de ausentismo escolar, considerado todo un record en la Protesta Nacional. Brigadas estudiantiles de acción directa realizaron barricadas y apedreamiento en la Universidad Católica de Valparaíso y se enfrentaron con carabineros y agentes de Investigaciones y Cni. En varios cerros hubo panfleteos y mítines relámpagos.

Los relegados en Pisagua hicieron una huelga de hambre de 72 horas y no acudieron a firmar el Libro de Registros, en apoyo a la Protesta Nacional. En Chillán se registró un 50% de ausentismo laboral y un 30% de faltas a colegios. En Osorno hubo una falsa alarma de bomba que movilizó a las fuerzas represivas, brigadas de acción directa colocaron palos de fosforos en los candados del comercio para que no abrieran el 11 de Mayo y se produjo una movilización de campesinos, trabajadores, estudiantes y cristianos por el atentado contra la Radio "La Voz de la Costa".

En Arica brigadas de acción directa colocaron palos y palitos de fosforos para atascar los candados de los comercios, principalmente en la Avenida 21 de Mayo. En Chuquicamata el 80% de los trabajadores no asistió a los comedores y en igual porcentaje hubo ausentismo en colegios. En La Serena explotó una bomba de alto poder en el Banco de Crédito e Inversiones, cerca de las 20 horas en pleno centro; además hubo acciones de propaganda menor. Otra bomba hizo explosión en el Parque Pedro de Valdivia de esa ciudad. En Lota 20 jóvenes de la comunidad cristiana de la zona minera hicieron un ayuno de 14 horas para solidarizar con el llamado de la CTC. Decenas de personas efectuaron un ayuno en Temuco, reunidas en la Parroquia del Sagrario. En Copiapó se observaron mítines relámpagos de estudiantes y obreros.

No se puede dejar de mencionar el apoyo internacional y la participación de exiliados chilenos en la Protesta Nacional. Ocupados 3 Consulados de Chile en España, dos manifestaciones multitudinarias frente a las Embajadas chilenas en Francia y Colombia, protestas en la Embajada chilena en Suecia, y críticas al régimen dictatorial en la prensa inglesa, española, peruana, venezolana, mexicana, sueca, italiana, estadounidense, francesa, colombiana, cubana, nicaragüense, etc..

## \*MOVILIZACION DEL PRIMERO\*

Miles de chilenos salieron a la calle el 1ro. de Mayo para conmemorar el Día Internacional de los Trabajadores y manifestar públicamente su repudio a la dictadura.

En Santiago, Concepción, Temuco, Osorno y las principales ciudades del país las manifestaciones antidictatoriales se iniciaron con anterioridad a la fecha. Acciones de sabotaje -como la practicada al oleoducto de ENAP en la Octava Región- contra soplones, panfleteos, mítines, movilizaciones estudiantiles, barricadas, hacían notar el sentido democrático que para la mayoría de los chilenos tiene el Primero de Mayo.

Una declaración emitida por el Partido Socialista de Chile, Partido Socialista 24 Congreso, Mapu-Obrero-Campesino, Partido Comunista y Movimiento de Izquierda Revolucionaria llamó a "convertir la fecha en una gran jornada de lucha por la unidad de los trabajadores, por la conquista de sus derechos, la defensa de las fuentes de trabajo y de la industria y el patrimonio nacional y por la democracia para Chile".

Las Regiones estaban, desde antes de la fecha, manifestando la rebeldía popular en esa defensa. En Talcahuano, Concepción, Chillán y la Zona del Carbón, las Brigadas de Propaganda "Salvador Allende" realizaron ocho cortes de luz causando la paralización de distintas industrias. En el barrio norte de Concepción se realizó, el 28 de abril, una combativa marcha contra el hambre y la opresión y por la democracia. Esta fue apoyada por un corte de calles con "miguelitos" que paralizó el tráfico por 20 minutos.

En Chillán otra Brigada quemó los locales de Cema-Chile y del Servicio Nacional de Turismo.

El Primero de Mayo, cientos de manifestantes se reunieron en las cercanías de la Plaza Artesanos en Santiago en el acto convocado por la Coordinadora Nacional Sindical, el Comité de Defensa de los Derechos del Pueblo (CODEPU), y otros organismos populares y de los Derechos Humanos. Posteriormente se organizaron distintos mítines en los Paseos Huérfanos y Ahumada en tanto que un amplio grupo, desde la Catedral, lanzó consignas contra el gobierno militar durante más de dos horas.

Otros actos se realizaron en el local del Sindicato de "Madeco" y en la sede de la ANEF (Asociación Nacional de Empleados Fiscales), donde el Frente Unitario de Trabajadores, la Confederación de Empleados Particulares de Chile y la Unión Democrática de Trabajadores, llamaron a realizar asambleas preparatorias de la Gran Protesta Nacional el 11 de Mayo. Días más tarde la Unión de Reporteros Gráficos denunció como pertenecientes a la dotación de carabineros de la 9na. Comisaría a los "gourkas" que atacaron a golpes de fierros a los manifestantes de Plaza Artesanos.

Las celebraciones católicas por la festividad de San José Obrero dieron también ocasión de manifestar el repudio popular. En Santiago, en la Parroquia San José Obrero, en Pudahuel, los dos mil asistentes a la misa oficiada por el Cardenal Raúl Silva Henríquez, corearon a la salida: "Cristiano, escucha, únete a la lucha". En Osorno se exigió: "Pan, trabajo, justicia y libertad" y en Concepción una marcha por calle Aníbal Pinto hacia el centro expresó el profundo contenido antidictatorial y de preparación para la Protesta Nacional que tuvo esta fecha en todo el país.

## \*RADIO "LIBERACION" EN PROVINCIAS\*

Radio "LIBERACION" continúa entregando su mensaje antidictatorial a través de las ondas de Canal 7 de Televisión. Miles de trabajadores y pobladores de Pudahuel, San Miguel, La Granja, La Cisterna, Conchalí, Renca, Nuñoa, La Reina, Maipú, La Florida, etc., recibieron el llamado combativo a participar en las jornadas del 1ro. de Mayo y el 11 de Mayo.

La convocatoria a la protesta nacional antidictatorial formulada por el dirigente del MIR, Hernán Aguiló, en su calidad de dirigente nacional de la Central Unica de Trabajadores (CUT), se difundió ampliamente a través de emisiones en la Quinta, Octava y Novena Regiones del país.

## \*LLAMAMIENTO DEL PC, MIR, PS, PR\*

(Concep. Chile. May. 83. AIR) "Queremos comunicar a la Clase Trabajadora y el Pueblo que hemos estado desarrollando conversaciones y acuerdos entre nuestras organizaciones tendientes a coordinar y complementar nuestros esfuerzos de lucha antidictatorial, desarrollando la acción conjunta en la Octava Región".

Así comienza un "Llamado a la unidad combativa" hecho por el Partido Comunista, el Movimiento de Izquierda Revolucionaria, el Partido Socialista y el Partido Radical en Concepción. Agrega que se responde "así al anhelo unitario que se abre paso cada vez con más fuerza y urgencia en la base popular y a la necesidad de ir dando pasos concretos hacia la unidad más amplia de todas las fuerzas antidictatoriales que constituyen hoy la mayoría nacional".

Los 4 Partidos indican también que "ante el fracaso estrepitoso del régimen militar y su modelo de dominación, se levantan fórmulas de reemplazo, algunas de las cuales buscan meros cambios de orientación de la dictadura o el reemplazo del tirano, pretendiendo conciliar con los enemigos principales de nuestro pueblo. Creemos que -continúan el PC, MIR, PS y PR- ninguna fórmula de recambio de este tipo permitirá una resolución de la profunda crisis económica, social, política y moral que aqueja hoy a nuestra Patria".

Los Partidos en la Octava Región hacen un llamado a la unidad de todas las fuerzas democráticas "coordinando los esfuerzos y acciones de manera permanente", a participar en el Paro Nacional, a luchar contra la tiranía "usando todas las formas de lucha que nuestro Pueblo conoce, hasta el derrocamiento de la dictadura, y la constitución de un Gobierno Democrático, Popular y Nacional capaz de llevar adelante un programa democrático-revolucionario".

### \*CUANDO EL AVANCE DEL PUEBLO SE DEJA SENTIR\*

Información Preparada Por Un Equipo De Reporteros Y Corresponsales De La AIR.-

Las grandes movilizaciones del 1ro y 11 de Mayo, estuvieron precedidas de una serie de hechos protagonizados por el pueblo en los 4 primeros meses del año 1983 que, resumidos, dan cuenta de un avance importante del movimiento popular y la Resistencia en su lucha contra la tiranía.

Como rasgos generales, hay que destacar la extensión de la lucha antidictatorial a nuevos sectores sociales y territoriales de la nación, la mayor agresividad unida a formas de autodefensa y lucha antirrepresiva que hacen cada día más difícil a la dictadura, pese a todo el poder de la represión, controlar el repudio de todo un pueblo que sólo aspira a conquistar su plena libertad en un régimen de verdadera democracia.

Entre enero y abril, miles de manifestantes participaron en movilizaciones unitarias como la Marcha del Hambre del 24 de Marzo y se enfrentaron directamente a las fuerzas policiales y de seguridad, en un marco de acciones de propaganda y sabotajes que alteraron por completo la "tranquilidad y el orden" dictatorial en Santiago, Concepción, Valparaíso, Valdivia, Linares, Temuco, Ancud y otras ciudades. En este período se registraron otras manifestaciones callejeras y caceroleos masivos en torno al 8 de Marzo, Día Internacional de la Mujer, y más de 8 Marchas del Hambre.

Junto a estas movilizaciones populares se produjeron 34 sabotajes de las Milicias de la Resistencia Popular, principalmente dirigidos a instalaciones eléctricas y centros de poder económico del régimen. Entre ellos, la destrucción de un vagón del Metro, el 24 de Marzo, que ocasionó 500 mil dólares en pérdidas. Además, se efectuaron otros dos grandes sabotajes a un tren y a la línea férrea en la V Región, provocando interrupción del tránsito ferroviario y cuantiosos daños.

A ello se agregan 27 sabotajes menores al alumbrado público, colocación

de 15 bombas y 24 acciones de las Brigadas "Salvador Allende" de la Resistencia Popular que consistieron en quemas de buses (bloqueando el paso de las fuerzas policiales hacia mítines callejeros), barricadas, posturas de lienzos y banderas, etc.

A este accionar ofensivo también se integraron la Resistencia Campesina y la Resistencia Minero-Forestal de la VIII y IX Regiones. En torno a las movilizaciones populares se desarrollaron 11 acciones antirrepresivas que consistieron en formas de amedrentamiento a soplones y colaboradores del régimen y protestas masivas contra detenciones y relegaciones.

### La Rebelión En Los Frentes

De acuerdo a datos estadísticos en el campo sindical, 5 mil 514 trabajadores de todo el país protagonizaron paros ilegales por horas (7), viandazos (5) y protestas (2) en los primeros 4 meses de 1983. En ese mismo lapso hubo 6 huelgas en las cuales se organizaron ollas comunes y Brigadas de Acción Directa para sostener y apoyar los conflictos.

Puntos comunes de este accionar fueron el rechazo rotundo a la legislación laboral que avala la superexplotación y la restricción de todos los derechos sindicales, y las protestas frente a los despidos y al congelamiento de salarios. Como pasos importantes hacia una lucha más ofensiva fueron el paro ilegal de los mil 463 trabajadores de Colbún-Machicura y la huelga de "Madeco". Por casi 3 meses los trabajadores del Complejo Hidroeléctrico de Colbún dieron un ejemplo de combatividad y firmeza a todo el movimiento obrero que generó una enorme movilización solidaria en todo el país y el extranjero, reconociendo en ella la primera acción ilegal de envergadura en la clase obrera bajo la opresión dictatorial.

También hay que considerar como un hecho importante la incorporación a las luchas obreras de los trabajadores forestales que protagonizaron varios paros en estos meses. En Lota y Coronel, los mineros organizaron paros y, contando con Brigadas "Salvador Allende" y Milicias Locales, efectuaron barricadas y sabotajes menores. En la ENAP, en las industrias "Petrox", "Kegan", en Chuquicamata, El Salvador, El Teniente y los portuarios de San Antonio realizaron viandazos y otras protestas como presión por la defensa de sus derechos.

En el sector poblacional, lo más representativo del avance experimentado fueron 6 tomas de terrenos en diversos puntos del país. En La Legua y El Pinar, así como en Lo Sierra, en la capital, las ocupaciones ilegales y el derecho a un sitio y a una vivienda digna, fueron defendidos con violencia por los pobladores que sostuvieron enfrentamientos durante horas con las fuerzas represivas. También se realizaron mítines relámpago en numerosas localidades (exigiendo pan, trabajo y otras reivindicaciones mínimas), una marcha por la vivienda en la Población "El Roto Chileno" y un enfrentamiento con Carabineros de más de cien pobladores en la Población Chacarillas de Macul, protestando por la detención de tres jóvenes.

Los pobladores también dieron pasos significativos en el fortalecimiento de su organización en cada localidad bajo la conducción de la Coordinadora de Agrupaciones Poblacionales (COAPO) y las coordinadoras locales como el COPP de Pudahuel y la Coordinadora de Caro-Ochagavía. En el plano de la Resistencia se manifestó el mayor desarrollo de las Milicias Locales de autodefensa en el combate antirrepresivo, las Brigadas de Acción Directa y de las Brigadas "Salvador Allende" que redoblaron su accionar en los últimos meses.

Este mismo ánimo combativo y de protesta se observó en el sector conformado por los cristianos que, unidos a los pobres y oprimidos, realizaron numerosas manifestaciones de protesta por la expulsión de tres sacerdotes extranjeros de Pudahuel (huelgas de hambre, mítines y marchas).

En el frente campesino, donde el pueblo mapuche tiene un puesto destacado, se desarrollaron jornadas de lucha ofensiva en más de 15 localidades y en las ciudades de Temuco, Valdivia, Concepción y Ancud. Milicias Locales efectuaron expropiaciones de animales e iniciaron la destrucción de cercos de los latifundistas.

Se realizaron 4 acciones de masas directas, entre las cuales se destaca una marcha en Temuco conducida por la Asociación Gremial AD-MAPU y la ocupación ilegal de un fundo en el camino de Osorno a Bahía Mansa.

La Resistencia Campesina intensificó en estos meses las acciones de propaganda como postura de lienzos y cortes de caminos y distribución de propaganda. El pueblo mapuche elaboró también una plataforma de lucha donde exige la recuperación de sus tierras, condonación de deudas, otorgamiento de créditos para poder producir y el respeto a las comunidades y a la cultura mapuche.

Por su parte, los estudiantes agrupados fundamentalmente en la Unión Nacional de Estudiantes Democráticos (UNED), han mantenido activo a este frente social. Doscientos de ellos fueron a los Trabajos Voluntarios de verano en Lota y Coronel, en una jornada solidaria con los mineros del carbón. Con el inicio del período escolar, 300 estudiantes de la Universidad de Concepción realizaron un primer paro, de 24 horas, en protesta por la negación de becas para dos estudiantes sancionados el año pasado. La "Semana Mechona" también se transformó en una instancia más de lucha en algunas universidades. En Concepción se efectuó un mitin y hubo otras manifestaciones callejeras de estudiantes en Santiago y en Viña del Mar, donde lanzaron piedras contra Carabineros.

Estudiantes de la Universidad de Santiago (Ex-Técnica del Estado), colocaron una bomba en un basurero de esa casa de estudios expresando el rechazo a los altos aranceles y a la represión interna, común a todas las universidades del país. Tanto la UNED como otras organizaciones estudiantiles han denunciado la persecución contra sus dirigentes Jecar y Fahra Neghme y han solidarizado activamente con Patricia Torres y los demás estudiantes y jóvenes relegados en Pisagua, por su participación en las protestas del 24 de Marzo.

#### \*CARTAS DEL MIR\*

El Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) de Chile, hizo llegar una carta al MAPU, la Izquierda Cristiana y MAPU-Obrero-Campesino, y otra carta al Secretariado Político de la Convergencia Socialista.

En la primera misiva el MIR indicó que "para que el movimiento popular y democrático pueda derrocar a la dictadura, salvar al país y establecer la democracia, la Izquierda está exigida a realizar un gran esfuerzo unitario tanto en la base -proceso ya iniciado- como en sus Direcciones". Agregó que "la unidad que proponemos es en torno a cuestiones concretas que ayudarán a ampliar, coordinar y extender la lucha antidictatorial" y señaló como pasos a seguir la "coordinación local, regional y nacional" de las organizaciones de masas y clandestinas, "impulso de todas las luchas populares y democráticas, incrementando formas de autodefensa", impulso del Paro Nacional, constituir un Frente Democrático y Popular, etc.

En la carta del MIR al MAPU, IC y MOC, ese partido criticó la actitud de algunos sectores políticos que pretenden excluir a la Izquierda y califican de "antidemocráticas" a las fuerzas populares. "La unidad de la Izquierda -declaró- es condición para que cualquier unidad más amplia asegure al movimiento la representación de sus intereses y sea garantía del derrocamiento de la dictadura". Finalmente insiste en lograr niveles de acuerdo entre los partidos democráticos.

En la carta dirigida a la Convergencia Socialista, el MIR remarcó la necesidad de llegar a "formas de entendimiento y acción común" en torno a los puntos de coincidencia sobre el derrocamiento de la dictadura, la plataforma de lucha, la necesidad de la unidad de las fuerzas políticas y sociales y su movilización antidictatorial.

#### \*ACCIONES MILICIANAS\*

Las acciones milicianas se han ido extendiendo a todo Chile. En la madrugada del 3 de Mayo la tranquila ciudad de Talca se vió conmovida por un atentado dinamitero que causó destrozos entre los kilómetros 246 y 247 de la línea férrea sur y en varios postes y cables del sistema eléc-

trico. En la tarde de ese mismo día, un amplio sector de Santiago quedó sin energía eléctrica durante 20 minutos como consecuencia de dos bombas de alto poder explosivo colocadas en las torres 33 y 34 del sistema interconectado Terruel Charrúa-Alto Jahuel. Al ser detectados los artefactos explosivos, ENDESA debió desconectar el tendido de alta tensión y recurrir al sistema de emergencia.

Nuevamente, el 4 de Mayo, una torre de ENDESA sufrió diversos daños por obra de otro sabotaje ocurrido esta vez en el sector de Copiulemu, en el camino a Cabrero.

### \* DENUNCIAN ASESINATO \*

Manuel Flores Durán y Germán Osorio Pérez, jóvenes militantes del MIR, cayeron combatiendo en una emboscada tendida por la Cni el 19 de abril, en calle Villaseca. Sus muertes, catalogadas como un frío asesinato, han sido ampliamente denunciadas en el interior y exterior del país.

La Agrupación Nacional de Detenidos-Desaparecidos expresó su pesar al comprobar que Manuel Flores, de 27 años, es miembro de la familia Flores Durán y Flores Pérez, ambas brutalmente reprimidas bajo la dictadura. Manuel Flores Durán es hermano de Sergio Flores, quien murió combatiendo a las fuerzas represivas, junto a Verónica Cienfuegos Cavieres, el 12 de diciembre de 1981, en San Miguel. También es primo de Julio Flores Pérez, detenido-desaparecido desde el 1.º de enero de 1975 y de Arcadia Flores Pérez que cayó resistiendo un enorme cerco de Investigaciones en agosto de 1981.

Por su parte, la Comisión Antirrepresiva del CODEPU dio a conocer un testimonio de Lucía Durán Adaro, madre de Manuel Flores, donde declara: "Exijo justicia para mis dos hijos asesinados... Mis hijos tuvieron que dejar casi niños su país, con una educación media insuficiente, sin terminar. La vida les fue muy difícil en el extranjero. Deseaban volver a su Patria. Eran menores de edad cuando se fueron. Son jóvenes que su único delito es luchar por la justicia y la libertad". Los cuatro hijos hombres de Lucía Durán debieron salir del país en 1974. Ella explica: "Los agentes de la Dina buscaban ese año a mi hijo mayor, y para presionarlo a que se entregara, detuvieron al menor de sólo 15 años de edad. Porque así, siempre hostigados no se puede vivir, quisimos que los cuatro vivieran por un tiempo fuera de Chile! Sólo volvió a encontrar muertos a sus hijos Sergio y Manuel.

Por éste y muchos otros casos que revelan la cruel represión de la tiranía, el CODEPU levantó una plataforma antirrepresiva de lucha donde se plantean, entre otras cosas, restablecimiento del estado de derecho, retorno de exiliados, esclarecimiento de los casos de detenidos-desaparecidos y aclaración de todos los crímenes de patriotas a manos de agentes de seguridad.

## COMENTARIO ECONOMICO

### \* CESANTIA: «EXITO» DICTATORIAL \*

A estas alturas de la vida para nadie es un misterio -y así lo demuestra la realidad-, que el sistema capitalista ha sido incapaz de resolver el drama social de los trabajadores: la cesantía. El fracaso del modelo económico del capitalismo dependiente chileno lo ha demostrado con creces al llegar a tasas de desempleo históricas, que ha llevado a la pauperización a las masas populares, y en lo político-social a una ato-

mización de una parte de la clase obrera al ser desplazada de importantes centros productivos.

El modelo apoyado en la centralización económica y la superexplotación del trabajo, llevó a la ruina a la industria nacional y a la agricultura en aras de los sectores llamados con "ventajas comparativas" (fruticultura, forestal, pesca) que han demostrado no tener capacidad para absorber la cesantía. La resultante es una tasa de cesantía "normal" en el país de 17% promedio entre 1973-81, según estudios no oficiales. La crisis económica no ha hecho otra cosa que agudizar más la calamidad social.

### C E S A N T I A

DISFRAZADA (1)			ABIERTA (2)		
1982	PEM+POHJ	%F. TRABAJO	1983	No PERSONAS	%F. TRABAJO
OCT.	327.721	10.7%	ENE.	691.808	20.8%
DIC.	439.241	13.2%	MAR.	721.742	21.7%
1983					
FEB.	473.515	14.2%			

(1) Nivel nacional  
(2) Santiago  
Fuente: INE.

De acuerdo a cifras oficiales, la cesantía abierta se ha mantenido sobre el 20% en lo que va del año (ver cuadro). A la vez, la cesantía disfrazada (PEM + POHJ) representa más del 14% de la fuerza de trabajo. Así, la cesantía real alcanza al millón 200 mil personas, lo que es más de un tercio (35.9%) de la fuerza laboral. La CEPAL ha corroborado esta situación señalando que Santiago destaca por ser la ciudad con el mayor índice de desempleo de América Latina.

Más allá de las cifras, la cruda realidad que se vive en poblaciones y campos del país es elocuente y rebasa las mágicas estadísticas del INE. Si se considera que un cesante es el sostén de un núcleo familiar de cinco personas promedio, el drama social se extiende a más de la mitad de los chilenos. El tener vedadas las fuentes de trabajo y por ende no contar con recursos económicos para satisfacer las necesidades elementales de alimentación, vivienda, educación, salud, etc., ha incrementado la deserción escolar, aumenta la desnutrición infantil, prostitución juvenil, mendicidad, vagancia y todas las lacras del capitalismo. Esta miseria extrema que viven poblaciones y barrios populares y en general la mayoría de los chilenos, se agrava al desatarse una ola de alzas y escasez de alimentos de primera necesidad debido que a la desmantelada agricultura le es imposible cubrir el enorme déficit de alimentos que se genera al no tener el país divisas para comprarlos en el exterior. Es la hambruna que ha llegado y que golpeará a la mayoría de los chilenos, particularmente a los desposeídos.

La promesa dictatorial es disminuir la cesantía en el próximo trimestre (julio-septiembre) a 15%, o sea a la tasa "normal" que existió hasta el 81. Sin embargo, es difícil de lograr, a no ser mediante la manipulación de cifras, y a costa del PEM y del POHJ, es decir, aumentando la cesantía disfrazada.

No caben otras alternativas porque el cierre de fuentes de trabajo ha continuado. En el primer trimestre del año las quiebras fueron superiores a las del trimestre de 1981, año histórico en quiebras. Y los recursos financieros del Estado están destinados a los bancos intervenidos de los grupos monopólicos. Según la Superintendencia de Bancos, sólo en el primer bimestre le fueron entregados más de 70 mil millones de pesos. En cambio, ni un peso se destina para dar trabajo a hombres y mujeres que, además, deben cargar con la hambruna que ha desatado la dictadura.

Pero la cesantía no sólo ha provocado una pauperización nunca vista en el país. Para la dictadura tiene sus dividendos políticos. En efecto, el hecho que la industria manufacturera haya sido en buena parte arruinada, significó que una parte de la clase obrera fue desarticulada como fuerza social organizada en sindicatos. Es el caso, por ejemplo, de los obreros textiles con una gran tradición de lucha y combatividad. Y en las industrias que subsisten, salvo las de carácter estratégico como minería y petróleo, la reducción de trabajadores ha disminuido el número de obreros. Por otra parte, la angustia que entraña la cesantía ha sido utilizada por el régimen para hacer frente a los movimientos reivindicativos de los trabajadores. Las huelgas legales de "Madeco" y "Good-Year" y la huelga ilegal de los combativos trabajadores de Colbún-Machicura son ejemplo de ello. La dictadura respondió entregando toda clase de facilidades, incluida la fuerza represiva para que trasnacionales y grupos monopólicos (Grupo Luksic, caso "Madeco") realizaran despidos masivos e iniciaran nuevas contrataciones de trabajadores.

No obstante, ese ejército de trabajadores cesantes diseminados en poblaciones y localidades, entrega en estas trincheras su experiencia de lucha y ayuda a transformar la pauperización y hambruna en organización para la lucha ofensiva antidictatorial.

### \*ALGUNAS REPERCUSIONES DE LA PROTESTA NACIONAL\*

Con el correr de los días va en aumento el repudio nacional y mundial ante la represión desatada por la tiranía a raíz de la legítima Protesta Nacional del 11 de mayo. Dos jóvenes de las poblaciones La Victoria y Santa Julia resultaron muertos -uno de ellos de sólo 15 años de edad-, alcanzados por las balas de los servicios policiales. Hubo decenas de heridos y más de 350 detenidos. Investigaciones, que reconoció inicialmente que dos detectives habían disparado sobre una de las víctimas, dejó después libre de todo cargo a los dos inculcados.

Los funerales del niño Víctor René Rodríguez Celis y de Andrés Fuentes Sepúlveda, de 22 años, el 13 de mayo, se convirtieron en una nueva jornada de protesta con violentos enfrentamientos callejeros contra la policía que se prolongaron hasta la madrugada en varias poblaciones de la zona sur de la capital. A ello siguió un brutal allanamiento de fuerzas militares y policiales que se inició a las dos de la madrugada del 14 de mayo en las poblaciones La Victoria, Joao Goulart, La Castrina y Yungay, con un saldo de 500 detenidos.

La condena a estos hechos ha sido total en todos los sectores democráticos, lo mismo que a la estricta censura que se aplicó contra Radio Cooperativa. Mientras tanto, la Resistencia Popular demostraba que ningún crimen de la dictadura quedará impune. Como represalia por el asesinato de los dos pobladores, hizo explotar una bomba de tipo "vietnamita", el 13 de mayo, en la Prefectura de Investigaciones de Valparaíso, dejando heridos a cinco efectivos policiales.

Así como la represión desatada alimenta nuevos ataques al gobierno, también resultó fracasado el intento dictatorial de dividir a las organizaciones sindicales y gremiales que apoyaron el llamado a la Protesta Nacional. A los pocos días que Eduardo Ríos (UDT), Hernol Flores (ANEF) y Federico Mujica (CEPCH) fueron llamados a "dialogar" con el Ministro del Interior, se constituía en Santiago el Comando Nacional de Trabajadores integrado por la CTC, CNS, CEPCH, UDT, ANEF y FUT, y se asumía la defensa de los 10 consejeros nacionales de la CTC acusados por el gobierno de infringir la Ley de Seguridad Interior del Estado.

En tanto, todos los sectores del pueblo se preparaban para continuar las protestas antidictatoriales todos los días 11 de cada mes.

Junio, Santiago, Chile

Agencia Informativa De La Resistencia

"La Prensa De La Resistencia Informa, Orienta y Organiza Al Pueblo"